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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Ata da 6ª reunião ordinária, realizada no dia 03 de dezembro de 2019. 3 

 4 

No dia 03 de dezembro de 2019, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Ba-5 

cia Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua 6 

do Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes con-7 

selheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Carlos de Oliveira 8 

Teixeira (IGAM) – Suplente, Danilo Dias de Araújo (IEF) – Suplente, Luiz Este-9 

vão Gonzaga dos Santos Júnior (PMMG) – Suplente, Tais Fernanda Martins 10 

Ferreira (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, 11 

Marisol Tavares de Sousa (SES) – Titular, Franciele Nascimento Oliveira (SES) 12 

– Suplente; Representantes Poder Público Municipal: Sophia Pinto Vieira (Pre-13 

feitura Municipal de Patos de Minas) – Suplente, Denys Herculano de Castro 14 

(Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Alexandre Stehling dos Santos 15 

(Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, Lucimar Antônio da Silva (Prefeitura 16 

Municipal de João Pinheiro) – Titular; Representantes de Usuários: Marcos do 17 

Amaral Morais (IBRAM) – Titular, Luiz Fernando de Oliveira Silva (NEXA) – 18 

Suplente, Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular, Adson Roberto Ribeiro 19 

(IRRIGANOR) – Titular, Osvaldo Batista de Souza ( Sindicato dos Produtores Ru-20 

rais de Paracatu) – Titular, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) – 21 

Titular; Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas 22 

Diocesana de Paracatu) – Titular, Afonso Silveira Andrade (ASPROM) – Titular, 23 

Luís Fernando Barreto (AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira (MO-24 

VER) – Titular, Tobias Tiago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Geni Souza 25 

Oliveira (CEPASA) – Titular. Convidados: João Carlos (New Vision), Gustavo 26 

Castro Oliveira (Kinross), Vânia Henriques (Kinross), Domingos Santana Gui-27 

marães (CTOC) e Mateus Laboissiere (Golder). Assuntos em Pauta:  01) 28 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO E HINO DE PARACA-29 

TU: Os presentes na reunião se posicionaram e ouviram a execução do Hino 30 

Nacional e em seguida o Hino de Paracatu. 02) ABERTURA PELO PRESIDEN-31 

TE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU – 32 

ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: O Presidente Antônio Eustáquio deu início a 33 

reunião agradecendo a presença de todos e falando da situação do comitê relacionado 34 

a cobrança de recursos e dizendo ter fé que o CBH-Paracatu está no lucro de estar 35 

seguindo no caminho certo. Em seguida, Antônio Eustáquio passou a palavra para 36 

Adson. 03) CONFERÊNCIA DE QUÓRUM – ADSON ROBERTO RIBEIRO: 37 

Adson informou que o quórum mínimo foi atingido para iniciar a reunião e realizar 38 

as deliberações previstas. 04) APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁ-39 
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RIA DO DIA 01/10/2019 – ADSON ROBERTO RIBEIRO: Adson Ribeiro in-40 

formou que a Ata foi enviada para todos os conselheiros por e-mail para fazerem as 41 

alterações necessárias e em seguida colocou em votação a aprovação da Ata da Reu-42 

nião Ordinária do dia 01/10/2019, sendo aprovada por unanimidade dos votos. 05) 43 

INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Adson 44 

Ribeiro informou das correspondências enviadas e recebidas começando pela cor-45 

respondência enviada ao MPMG e para SUPRAM com encaminhados pela senhora 46 

Silvane Ferreira e seus respectivos retornos. Adson leu ofício enviado ao IGAM so-47 

licitando informação sobre a caracterização sobre bateria de poços e em seguida leu o 48 

ofício do IGAM em resposta. Em seguida Adson leu o ofício enviado para GECBH’s 49 

em que o CBH-Paracatu sem mostra contrário ao conteúdo do item i do comunicado 50 

SEMAD/IGAM 05/2019 e também leu o ofício em resposta. Ofício enviado para 51 

SUPRAM devolvendo processo de outorgam 45780/2016 com manifestação do 52 

CBH-Paracatu. Ofício para SUPRAM solicitando informações sobre a licença da Jú-53 

piter Gold e ofício em resposta. Ofício para CTOC, deixando ela responsável por 54 

atender o artigo 8º do decreto 47705/2019 para convocar todos usuários envolvidos 55 

nas áreas de conflito. Ofício indicando Alexandre Stehling para representar o CBH-56 

Paracatu no XXI ENCOB. Ofícios de notificação de ausência. Ofício encaminhando 57 

processos de outorga recebidos para CTOC. Ofício para CCR – Alto São Francisco 58 

indicando Lucélio Marinho em substituição da Lara Fonseca como suplente do 59 

CBH-Paracatu na CCR – Alto São Francisco. Ofício à GECBH indicando conselhei-60 

ros do CBH-Paracatu para o Workshop do dia 13 de novembro de 2019. Ofício 61 

enviado para Fausto Ulhôa solicitando que seja enviado um termo de ciência mani-62 

festando que os demais usuários têm conhecimento da retificação da portaria de 63 

outorga. Ofício enviado para Câmara Municipal de Paracatu agradecendo a sessão do 64 

plenário da Câmara para reunião da CTOC e Seminário do dia 07/11/2019. Ofício 65 

enviado para o IGAM informando da estruturação da sede do CBH-Paracatu. Em se-66 

guida Adson leu ofícios recebidos da Agroambiental Assessoria encaminhando 67 

processos de outorga para serem analisados pelo CBH-Paracatu. 06) RELATO DA 68 

REUNIÃO ORDINÁRIA DA CTOC DO DIA 07/11/2019 – TOBIAS VIEIRA: 69 

Tobias Vieira, no uso da palavra, citou os itens debatidos na reunião da CTOC e em 70 

seguida começou a apresentação. Iniciou pelos processos da Kinross que foram tra-71 

tados na Reunião da CTOC que se trata de um processo de rebaixamento de lençol 72 

freático para operação da mina. São dois processos, um de renovação (nos mesmos 73 

moldes) do rebaixamento e um de retificação de portaria de outorga de grande porte 74 

onde a empresa solicita aumento da vazão outorgada no rebaixamento de lençol freá-75 

tico. Este rebaixamento está vinculado ao processo de licenciamento ambiental do 76 

empreendimento com prazo até 14/03/2028. Os valores requeridos pela KBM, quan-77 

do comparados a outros rebaixamentos, são muito inferiores e segundo os estudos 78 

apresentados não causam impactos além do empreendimento. Tobias informou tam-79 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  

DO RIO PARACATU 

 
GESTÃO 2018/2022 

 

3 

 

bém das condicionantes que foram mantidas conforme o processo de renovação e fa-80 

lou que os processos de outorga foram aprovados pela CTOC por 04 votos favoráveis 81 

e 01 abstenção. Após explanação sobre os processos da Kinross, Tobias passou para 82 

os outros assuntos tratados na reunião da CTOC. Falou sobre a apresentação de Ad-83 

son Ribeiro sobre como é feito o modelo de gestão do Entre Ribeiros e São Pedro. 84 

Marcelo Valadares apresentou proposta de divisão da DAC do Rio da Caatinga em 85 

que após debate ficou definido que deve ser criado nova proposta de divisão com 86 

mais sub bacias dividindo a bacia hidrográfica do Rio da Caatinga, finalizando assim 87 

a parte da manhã da Reunião da CTOC. Continuando sua apresentação, Tobias falou 88 

das apresentações das associações convocadas para apresentar sua atual situação e 89 

possíveis alterações em seus processos para que o CBH possa auxiliar os usuários e a 90 

URGA para publicar as portarias de outorgas e suas retificações quando for o caso. 91 

Tobias falou do seu descontentamento das informações apresentadas pelas associa-92 

ções em que a CTOC esperava mais informações do pouco apresentado. Finalizando, 93 

Tobias sugeriu ao Comitê que convoque a CTIL para criar parâmetros e/ou procedi-94 

mentos para que a CTOC seja acionada nos casos de retificação de portaria. 07) 95 

DELIBERAÇÃO DO PROCESSO DE OUTORGA Nº 16313/2017 e nº 96 

4305/2018 DA EMPRESA KINROSS BRASIL MINERAÇÃO S/A – KBM - 97 

PRESIDENTE, ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Em seguida Antônio Eustá-98 

quio leu diante a plenária a Deliberação Normativa nº 14 que aprova o processo de 99 

outorga nº 16313/2017 e em seguida colocou em votação a DN nº 14 sendo aprovada 100 

com 02 abstenções de Adson Ribeiro e Antônio Eustáquio. Prosseguindo, Antônio 101 

Eustáquio leu diante a plenária a Deliberação Normativa nº 15 que aprova o proces-102 

so de outorga nº 4305/2018 e em seguida colocou em votação a DN nº 15 sendo 103 

aprovada com 03 abstenções de Adson Ribeiro, Antônio Eustáquio e Álvaro Gou-104 

lart. 08) RELATO DE PARTICIPAÇÃO DO REPRESENTANTE DO CBH-105 

PARACATU NO XXI ENCOB, DOS DIAS 21 A 25 DE OUTUBRO DE 2019 106 

EM FOR DO IGUAÇU/PR – ALEXANDRE STEHLING: Alexandre Stehling 107 

começou sua apresentação agradecendo a oportunidade de ter representado o CBH-108 

Paracatu no XXI ENCOB e assim pautou e falou dos assuntos discutidos: Mini Cur-109 

sos; Arena Expo; Solenidade de Abertura Oficial; Encontros Setoriais – Fóruns 110 

Estaduais; Instrumentos de Gestão; Segurança Hídrica; Planos e Recursos Hídricos; 111 

Indicadores de Governança; Indicadores de Governança; Sistema Nacional de Infor-112 

mações de Recursos Hídricos; Plano Nacional de Recursos Hídricos – Em elaboração  113 

para 2021 – 2040. Alexandre falou sobre visitas técnicas que realizou, na Estação de 114 

Piracema de Itaipu e na Usina Hidroelétrica Binacional de Itaipu. Falou também da 115 

Implementação da Cobrança pelo uso de Recursos Hídricos. Finalizando, Alexandre 116 

Stehling sugeriu as empresas a aumentarem o valor de contribuição com o CBH a 117 

fim de dar um maior subsidio às atividades do CBH. Adaiane Souza, no uso da pa-118 

lavra, sugeriu para a diretoria fazer uma busca para aumentar a quantidade de 119 
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usuários parceiros pois se todos contribuírem mesmo com pouco, aumentaria o mon-120 

tante total.  09) AVALIAÇÃO DO COMITÊ 2019, CONFORME DN CERH Nº 121 

41/2012 – SECRETÁRIO, ADSON ROBERTO RIBEIRO: I. Definição e apro-122 

vação do Calendário de Reuniões 2020: Foi aberto a minuta do Calendário de 123 

Reuniões 2020 para todos analisarem e ficou definido que todas as reuniões continu-124 

arão na primeira terça-feira dos meses pares, sendo o local definido sempre na 125 

reunião anterior conforme manifestação do município/entidade. II. Realização da 126 

Autoavaliação do Comitê referente à 2019: A autoavaliação foi realizada, foi rea-127 

lizada durante a plenária, considerando para cada item a maioria dos votos. O CBH-128 

Paracatu obteve note geral de 4,25 ficando com “EXCELENTE” no resultado final. 129 

III. Apreciação e aprovação do Plano de Ações Estratégicas do ano de 2020: Ad-130 

son Ribeiro mostrou e leu o Plano de Ações Estratégicas para o ano de 2020. Após 131 

manifestações dos conselheiros e feitas algumas alterações diante a plenária, todos os 132 

três documentos foram aprovados por unanimidade dos votos. 10) ASSUNTOS 133 

GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: O conselheiro Afonso 134 

Andrade, no uso da palavra parabenizou a CTOC pela subdivisão do Rio Caatinga e 135 

parabenizou o CBH-Paracatu pela atuação nos ofícios enviados na questão do Ve-136 

redão em João Pinheiro. Em seguida, Carlos Teixeira fez uma sugestão ao Comitê 137 

fazer um Workshop técnico para que o CBH-Paracatu e suas câmaras técnicas pos-138 

sam já fazer considerações num processo de outorga dentro da realidade da região e 139 

que o produtor consiga operacionar isso. Em seguida, Álvaro Goulart no uso da pa-140 

lavra mostrou algumas fotos das barragens feitas no Ribeirão Santa Izabel e falou de 141 

suas informações e importância, falou dos terraços feitos na região. Falou também 142 

das estradas e cercamentos feitos na região. Complementando, Adson Ribeiro in-143 

formou que o CBH-Paracatu conseguiu uma licitação com a COPASA de fazer 19 144 

km de estrada na região do Rio Santa Izabel. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo 145 

outros assuntos a serem tratados, Adson Ribeiro agradeceu à Cáritas pela sessão do 146 

espaço para reunião do CBH-Paracatu e assim declarou encerrada a reunião. 147 

 148 

APROVAÇÃO DA ATA 149 

 150 
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Antônio Eustáquio Vieira 154 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 155 
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Adson Roberto Ribeiro 158 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 159 


